

imbibés d'eau fraîche et maintenus par une bande faiblement serrée.

Gardez-vous des applications irritantes et malpropres : Les teintures, l'extrait de Saturne, l'eau bouillante, l'urine... Gardez-vous surtout d'appliquer des sangsues de votre propre autorité.

Des plaies

Il faut distinguer les plaies par instruments tranchants et par instruments piquants, les plaies accompagnées de contusions, plaies par armes à feu, par arrachement, par broiement, etc. Enfin les plaies empoisonnées ou envenimées :

1. Plaies par instruments tranchants, piquants, par armes à feu.

Les préceptes à observer concernent plutôt ce qu'il convient d'éviter que ce qu'il convient de faire.

On aura soin de ne laisser en contact avec la plaie rien de ce qui pourrait la souiller.

On écartera toute pièce de vêtement, on coupera tout lambeau d'étoffe en contact avec elle. On évitera de la toucher, de la palper avec les doigts. On n'introduira dans la plaie aucun instrument sous quelque prétexte que ce soit.

Si elle n'est pas parfaitement propre, on la lavera pour la débarrasser des impuretés qui peuvent la souiller (terre, sable, boue...). Pour procéder à ce nettoyage, on se servira d'un linge très propre et d'eau absolument pure, filtrée ou bouillie de préférence. Il est préférable d'ajouter à l'eau, quelle qu'elle soit, une solution antiseptique :

Solution phéniquée à 6 pour 100,
Ou solution de sublimé 1 pour 1000,
Ou solution boriquée 4 pour 100.

Le papier dont on dispose étant imbibé d'une de ces solutions, on lave la plaie en y laissant couler par expression un filet d'eau ; quant à la région saine qui l'entoure, on la frottera légèrement, ensuite, avec le linge mouillé.

Le lavage fait, ne pas appliquer sur la plaie, ni charpie, ni emplâtre, ni linge d'une propreté douteuse. Pour la protéger, en attendant l'arrivée du médecin, contre les impuretés extérieures,